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La última vez que estuve aquí llegué con otra compañía, llegué con Pancho Reyes, 
llegué con la Delfina Guzmán, me recibieron muy bien. La próxima vez voy a volver 
con ellos, porque cuando vine con ellos quise explicar lo que quería que fuera el 
Gobierno, que también hubiera espacio a la cultura, a la belleza, a las canciones, porque 
eso forma parte de la vida, ¿verdad?, y eso no era una propaganda de candidato que 
buscaba votos, era algo que lo siento sinceramente. 
 
Y ahora he llegado acá porque tenía perfectamente, y uno de los lugares que quería 
venir era éste, recuerdo cuando llegué, venía de Chillán, un poco tarde, eran como las 
10 y media, 11 de la noche, y tuvimos una conversación acá en el mes de noviembre, 
como recordaba Juan Polizzi, y los temas que él planteó, y los que ustedes han 
planteado, son los que nos obligan a tener que trabajar mucho para mejorar. 
 
Tenemos que trabajar mucho, verdad, venimos de una población en que 
afortunadamente van a trasladarse y ese campamento va a desaparecer. Cuando hay 
temporales, como dije hoy día en la televisión, dije "en los temporales aparece el rostro 
más crudo de la pobreza que aún tenemos, y eso no puede ser". Tenemos que tener un 
país, organizar un país en donde el progreso llegue a todos los sectores, también a los 
más pobres. 
 
Y aquí entonces quisiera decirles a ustedes que cosas me parecen importantes. Me 
parece importante decirle a los jóvenes que queremos hacer un programa, especialmente 
en la enseñanza media, porque una buena parte de los jóvenes más pobres no terminan 
enseñanza media, no terminan el liceo y tienen que terminarlo. Y lo vamos a hacer 
entregando apoyo especial, y en algunos casos muy modesto, unas becas a los jóvenes 
más pobres, de manera que los padres perciban, porque muchas veces el joven o la niña 
sale a trabajar porque se necesitan esos pesos en la casa. Y, en consecuencia, un 
programa para poder retener a los jóvenes en los liceos en la enseñanza media. Eso lo 
hemos hablado con la ministra, va a comenzar en 270 liceos, y tenemos que extenderlo 
a la mayoría de los liceos del país. 
 
Segundo, respecto al tema de espacios para la juventud, esa es la razón por la cual creo 
muy importante cómo abrimos esos espacios. 
 
Por eso cuando asumí la Presidencia quise que en el concierto que se hace siempre, de 
gala, de homenaje a los que vienen de países extranjeros, tocaran los jóvenes, no 
solamente los músicos consagrados, y por eso hubo un espacio para los jóvenes de 
Curanilahue. Y por eso espero estar acá en Concepción, donde va a haber un gran 
festival de orquestas sinfónicas juveniles, cómo le generamos espacio de música a los 
jóvenes, o cómo le generamos espacio de deporte a los jóvenes. Porque efectivamente la 
delincuencia se combate de muchas maneras, pero especialmente generándole a los 
jóvenes un espacio donde ellos puedan actuar y participar. 
 



Y eso, entonces, quiero pasar a la delincuencia, ¿por qué?, porque aquí Juan Polizzo y 
todos ustedes tienen una buena organización, y lo que estamos haciendo desde el 
Ministerio del Interior es un programa para tener una ciudad más segura, un barrio más 
seguro, una comuna más segura. Y vamos a trabajar en programas de seguridad del 
barrio con las juntas de vecinos, a través de un programa definido por el Ministerio del 
Interior, conjuntamente con las juntas de vecinos, y en donde, muy importante, se va a 
trabajar también con la policía y con el Cuerpo de Carabineros. Los programas que son 
exitosos son programas donde están las juntas de vecinos y el Cuerpo de Carabineros 
trabajando conjuntamente. Y eso es lo que vamos a hacer. 
 
Es cierto, podemos tener muchos más retenes, y en buena hora, y vamos a trabajar para 
que haya, pero retenes sólo no es la respuesta, tiene que haber un trabajo mancomunado. 
Y ustedes acá tienen una buena organización y estoy seguro que vamos a derrotar la 
delincuencia y vamos a saber distinguir, como aquí se ha dicho, cuando alguien se tomó 
un par de copas, a cuando hay un delincuente, cuando hay un joven que no tiene una 
expedición clara y que en definitiva lo tratan como tal. Eso es posible, en eso consiste 
una sociedad bien organizada y no hay ninguna razón para no hacerlo así. 
 
Tercero, quiero decir también que estamos trabajando intensamente para tener más 
recursos en el tema de los pavimentos participativos, porque el pavimento participativo 
no es solamente una mejor calidad de vida, mejorar el barrio donde uno está, sino que 
también es creación directa de fuentes de empleo, y vamos a trabajar para tener empleo. 
Y eso es lo importante. Nadie quiere regalos, la gente tiene dignidad. Lo que la gente 
me dice "quiero un buen empleo, señor, eso es lo que yo quiero, quiero con mis manos, 
con mi cabeza, yo mismo con mi dignidad tener un salario". Y para eso vamos a 
trabajar, y para eso estamos aquí. 
 
Respecto al deporte, yo quiero decir algo muy simple y muy directo. Se está estudiando 
y discutiendo una ley del deporte. En esa ley del deporte se ha planteado que pueden 
haber recursos que dan los privados, en buena hora que los privados den recursos para el 
deporte, y se ha planteado que por cada peso del privado pone un peso el Estado, bien 
me parece, así va a ser. ¿Pero qué hacemos con esos pesos que se reúnan? La ley dice 
"se hace lo que dice el privado". Y yo digo "se hace lo que dice el privado con el peso 
que pone el privado, pero se hace lo que dice el sector público con el peso que pone el 
sector público". Porque, si no... Esto lo dije el otro día en la ANFA, en la Asociación 
Nacional de Fútbol Amateur, ahí en Santiago.  
 
¿Y por qué dije esto?, porque me parece muy importante generar espacios para el 
deporte amateur. Es bien importante el deporte espectáculo, que nos gusta a todos, 
estamos todos pendientes de lo que va a pasar el próximo jueves con la selección, claro, 
era que no, ¿verdad?, estamos todos esperando que gane Chile, dijo el optimista. No, si 
vamos a ganar, ¿cómo va a ser que no? El Pelado Acosta me dijo que íbamos a ganar. 
 
Pero lo importante también es cómo generamos espacios para que la gente practique 
deporte, para que el joven practique deporte, y el tema de las canchas es el tema más 
importante que tenemos. Porque la ciudad va creciendo, y a medida que crece la ciudad 
se van acabando las canchas deportivas. Y cuando estuve de ministro de Obras Públicas 
eso era típico, camino que hacíamos, nos echábamos una cancha de fútbol. Y eso no 
puede ser. Y, en consecuencia, hay que establecer un procedimiento por el cual 
mantengamos y preservemos las canchas. El alcalde me dijo "reglamentarias, 



Presidente", no quiere canchitas chicas, quiere canchas reglamentarias. 
 
Y eso, entonces, significa, y le propuse, porque en el deporte amateur, y particularmente 
en el fútbol, son cientos de miles los que juegan los fines de semana, hacen un tremendo 
esfuerzo, ponen su par de pesitos para arrendar la cancha, para lavar las camisetas, etc. 
Le propuse a la ANFA "hagamos un trato: usted pone un peso y nosotros ponemos dos 
para los efectos de empezar a construir canchas de fútbol, de manera que haya espacios 
deportivos para los jóvenes y no para los tan jóvenes, que hayan espacios verdes". Y 
también vamos, espero yo, a partir del año próximo, un programa especial para poder 
usar los establecimientos educacionales después de las 6 de la tarde, porque si se abren. 
Ahora, esto no es llegar y decirlo, hay que tener un programa, hay que tener unos 
recursos, porque una cosa es cerrar el establecimiento a las 6 y otra cosa es abrirlo a las 
6. ¿Quién lo abre, quién se encarga de eso? Y luego, muy importante, ¿qué es lo que 
vamos a hacer adentro, verdad? Cómo tenemos la capacidad de decir "vamos a tener un 
entrenador de básquetbol, si tenemos una canchita de básquetbol, o de voleibol, y que 
los jóvenes puedan usarlo hasta las 9 ó 10 de la noche en verano, etc.". Esto lo podemos 
hacer y vamos a trabajarlo el año próximo.  
 
Todo esto hay que hacerlo ¿a través de qué?, a través de las juntas de vecinos. Y yo los 
quiero felicitar a ustedes por la organización que tienen en sus juntas de vecinos, porque 
es a partir de allí que empezamos entre todos a mejorar nuestro nivel y nuestra 
condición de vida. 
 
Es cierto que en estos 100 días, 120 días, hemos estado en muchas cosas y trabajado en 
muchas cosas, es cierto también que hemos tratado de dar señales al país de lo que 
queremos hacer, por eso abrí La Moneda, porque en definitiva eso es de todos los 
chilenos y me pareció justo abrirla, y cuando vayan para Santiago se pegan una pasadita 
por La Moneda, si estamos por ahí me saludan. Pero eso tiene que ver con cómo 
entendemos que se organice un país, ¿verdad?, y no me cabe la menor duda que Chile 
está creciendo y vamos a salir adelante. 
 
Es cierto, tenemos temporales y pasan estas cosas, pero también, como muy bien dijo 
Juan Polizzi, tenemos que hacer un país donde la cultura y la solidaridad sea 
permanente, sea una forma de entender cómo nos relacionamos entre nosotros. No 
queremos una sociedad de egoístas, que recién porque hay una Teletón nos acordamos 
de dar un par de pesos o porque hay un temporal pensamos que hay que ayudar. 
Queremos una sociedad donde la solidaridad y el apoyo sea permanente, no solamente 
cuando haya un temporal. Queremos una sociedad donde prime otro espíritu, y eso es 
posible, y por eso estamos trabajando en esta dirección. 
 
Quisiera hacer dos observaciones sobre el tema del adulto mayor que se planteó, que me 
parece muy importante. Primero, se va a crear el Servicio Nacional del Adulto Mayor 
tal cual como ustedes lo han solicitado hoy día. Segundo, tenemos que buscar la forma 
de aprovechar mejor al adulto mayor. El adulto mayor no tiene porque ser una persona 
que está esperando simplemente que le llegue el fin de sus días, tiene que ser una 
persona que terminó una etapa de su vida y comienza otra, y tenemos que tener 
capacidad de buscar formas de hacerlo. Muchos pueden, por ejemplo, cuidar niños 
mientras las madres o padres están trabajando, podemos tener distintas modalidades de 
trabajar y de operar con adultos mayores. 
 



 
Segundo, respecto a la mujer y la ley de violencia intrafamiliar. Estamos planteando la 
necesidad muy importante, primero, que las mujeres en particular conozcan sus 
derechos. La cantidad de mujeres que no los conocen y no saben a quién recurrir es 
enorme. 
 
Estuve en días pasados con un grupo de mujeres, 15 mujeres, muy valientes y con 
mucho coraje, estuvimos con las cámaras de televisión y ellas contaron sus experiencias 
de violencia intrafamiliar. La mayoría de ellas dijeron "nosotros no sabíamos que había 
donde recurrir". Las casas de acogida, ¿cuando se produce el problema dónde se va?, 
normalmente se va donde una vecina, que es lo que tenemos más a mano, pero la 
necesidad de establecer dentro de cada comuna casas de acogida es muy importante, y 
tribunales de familia ante los cuales poder recurrir. 
 
Este es un tema muy profundo, normalmente hay situaciones de violencia y por temor a 
compartirlo con otro la gente se calla y sufre para callado. Esa es la verdad. 
 
Y cuando me junté con esas 15 mujeres lo primero que hice fue felicitarlas por la 
valentía que tenían de contar sus dramas y explicar lo que había ocurrido. En algunos 
casos habíamos tenido un final feliz y el tema había concluido; en otros casos todavía el 
problema subsistía. Pero lo importante es entender que acá tenemos que trabajar para 
que todos seamos tratados con igual dignidad, y nadie quiere que exista violencia al 
interior de las familias. 
 
Y por eso, entonces, estamos apurando y empujando esta legislación en este sentido, y 
me parece muy importante, en consecuencia, las casas de acogida que tienen que haber 
acá en este ámbito. 
 
La última reflexión que quisiera hacer con ustedes es decirles que estoy muy 
convencido que si nos organizamos a partir de las juntas cada uno de estos temas los 
vamos a ir tratando y los vamos a ir abordando de una manera adecuada. ¿Por qué?, 
porque lo que queremos es dar participación a la gente. Mi obligación como Presidente 
es hacer lo mismo que hice cuando fui candidato, aquí no hay nada nuevo ni distinto, 
escuché al país, recorrí Chile, y como Presidente debo seguir haciendo lo mismo. Claro, 
se trata de trabajar y gobernar, pero también se trata de escuchar a la gente. Y eso es lo 
que hemos hecho en estos 3 a 4 meses que llevamos en La Moneda. 
 
Y así como tenía muy presente lo que fue la reunión con ustedes en Barrio Norte, tengo 
muy presente las reuniones que he tenido a lo largo del país, y tengan la seguridad que 
mantendremos el contacto, seguiremos reuniéndonos, diciendo los temas y los 
problemas que tenemos, y si nos organizamos entre todos vamos a salir adelante. No es 
un tema simplemente de una reunión en que se reúnen, se pide, el Presidente promete y 
nos vamos. No es así. Ustedes se reúnen, se organizan, el Presidente participa con 
ustedes y entre todos juntos salimos adelante. Estoy seguro que eso lo podemos hacer y 
lo vamos a hacer bien, y tengan la seguridad también que cuando hay momentos duros y 
difíciles, o cuando hay un temporal, una emergencia, yo voy a estar con ustedes, porque 
para eso soy el Presidente de todos ustedes. Muchas gracias. 


